



Columnas ESTATALES

30 de mayo 2024



Para que cuente,
¡Vota!

EN LOS PASILLOS

MUERDEN Y MUERDEN

Dicen que los policías de tránsito de Toluca aplican **multas** arbitrarias un día sí y otro también, así lo denuncian **ciudadanos**, quienes fueron **infracionados** sin haber faltado al reglamento de tránsito, al haberse estacionado en lugares que antes estaban **regulados** por los **parquímetros** virtuales. Al parecer no se ha **revertido** la instrucción de llegar con, al menos, **10 multas** por agente al día.

ALTAS TEMPERATURAS

Aseguran que entre muchos otros efectos negativos, las altas **temperaturas** también incrementan la posibilidad de que se registren explosiones de **polvori-nes**. En ese sentido, autoridades de **Tultepec**, la Capital Mundial de la Pirotecnia, hicieron un llamado a **productores** y artesanos para que incrementen **medidas de seguridad**, pues se trata de evitar explosiones como la que se registró el lunes en el **Barrio de la Saucera**.

EJEMPLO NACIONAL

Comentan que el Poder Judicial del Estado de México ocupó la primera **posición** en cuanto a expedientes en **materia laboral** registrados, así lo **reflejan** los resultados del Proyecto del Registro Administrativo en Materia de Justicia Laboral del INEGI. Se refiere que el Poder Judicial mexiquense fue quien entre 2020 y 2023 registró cerca de **27 mil expedientes abiertos**, de los cuales, 3 mil 456 se catalogaron como **solucionados** y 586 en proceso, por ello, es ejemplo en la **materia** para otras entidades.

ACOSO A PASAJEROS

Cuentan que el acoso de supuestos **vendedores** de dulces, se suma a las problemáticas que tienen que enfrentar los usuarios del **transporte público** en el Valle de México. A alguien se le olvidó el padecimiento de cientos de **pasajeros** con estos **comerciantes** de dulces, quienes prácticamente **obligan** a que se les adquiera la **mercancía**, alguna de ella, incluso, con **caducidad vencida**.

SE COMENTA

Que con el *timing* político muy medido, algunos protagonistas de la elección reservaron sus mejores cañonazos para este miércoles, último día de campañas y víspera de la “**etapa de silencio**” previa a la votación. Hubo declinaciones, acusaciones y bravatas, a sabiendas de que sería muy apretado el tiempo para responder. Está claro que para los políticos, de cualquier tamaño, género y color los “**códigos de honor**” no son lo suyo.

A partir de hoy viene lo más intenso de la **guerra sucia**, con acusaciones de todo tipo. Ya se prevé hasta el **arcaico “volanteo” difamatorio**, sobre todo en importantes **municipios del Valle de México**, como un último pataleo autoría de quienes ven cerca la derrota. Por desgracia, son recursos que prácticamente nunca son investigados con seriedad por las autoridades para buscar responsables.

Que pasando las elecciones volveremos a la dura realidad y se reavivarán los **viejos polémicos** temas, así que vale la pena ir aterrizando. Uno de ellos es el de la pertinencia o no de la **prisión preventiva**. Para documentarnos, hay que recordar que el **Estado de México** es la entidad con más personas de todo el país en esta modalidad. Es decir, con más presos y presas en espera de una sentencia.

De acuerdo con los registros que obtuvo el **Instituto Nacional Electoral** de los **sistemas penitenciarios** de las 32 entidades para la votación desde los penales, en el país existen **30 mil 391 personas** a quienes no se les ha definido si son **culpables o no del delito** que les acusan, o les dirán el clásico “**usted disculpe**”.

Que quien se ve muy complicado que la pueda librar es el virtual **ex alcalde de Santiago Tianguistenco, Diego Erik “N”**, acusado junto a su hermana por el delito de extorsión. Les dictaron vinculación a proceso porque según testimonios serios exigían a un servidor público municipal hasta **5 millones de pesos y “aviadurias”** a cambio de no ser “levantado” por **miembros de la delincuencia**, de esa que cada vez más se confunde con la política. —

oem#ucs@jeem.org.mx



Palmira Tapia

Voto Anticipado: por un voto más incluyente

Desde una perspectiva de derechos humanos y de la organización electoral, destacan las medidas tomadas por el Estado mexicano para garantizar los derechos político-electorales de personas con discapacidad, limitaciones físicas y aquellas que se encuentren en prisión preventiva.

Esta modalidad de votación es una forma de garantizar que personas que no puedan acudir a una casilla electoral el próximo 2 de junio, puedan ejercer su voto. Para ello, las autoridades electorales han tomado acciones para proporcionarles a la personas su oportunidad de participar en la jornada electoral de manera fácil y accesible.

Si bien, desde 2006, fue la primera vez en que se puso en marcha el voto de los mexicanos residentes en el extranjero (a través de la vía postal), es de destacar que para esta elección, por primera vez las 32 entidades federativas dentro de nuestro territorio nacional participarán en la modalidad del "Voto Anticipado" en estas elecciones.

Más allá de la efervescencia de esta elección, cabe resaltar aspectos del proceso electoral como el "Voto Anticipado". Se trata de una modalidad que permite que las y los electores que entre 2018 y 2023 solicitaron su credencial para votar desde su domicilio y que por motivos de discapacidad o limitación física no puedan presentarse en una casilla el día de la jornada electoral, tengan la posibilidad de votar desde su vivienda en los días previos a la elección.

Del 6 al 20 de mayo, las personas inscritas para el "Voto Anticipado" pudieron ejercer su derecho, ya sea desde la comodidad de su hogar o desde distintos centros penitenciarios. Cabe notar que el escrutinio y cómputo de los votos no será realizado antes del día domingo 2 de junio, sino hasta el día de la jornada electoral.

Para el proceso electoral en curso, el 86% de 4 mil 002 personas ejercieron su derecho al voto bajo esta modalidad. La

CDMX tuvo la mayor cantidad de personas a inscritas a participar, pero estados como Tamaulipas, Yucatán, Chiapas, Coahuila, Baja California, Puebla, Zacatecas, Colima y Nuevo León fueron estados que superaron el 90% de la participación.

Respecto al "Voto de Personas en Prisión Preventiva", cerca de 31 mil personas en prisión preventiva estuvieron inscritos en el listado de electores correspondiente, de los cuales, el 86% pudieron ejercer su voto en estas elecciones.

La participación más alta en los estados respecto al "Voto de Personas en Prisión Preventiva" fue en Durango con el 94%, el Estado de México y Oaxaca con el 93%, Jalisco con el 92%, Coahuila, Quintana Roo y Nayarit con el 91%, y Tlaxcala con el 90%.

Como dato no menor destaca que, por primera vez, el INE promovió la transmisión de los debates presidenciales en cada uno de los centros penitenciarios para poder fomentar un voto informado.

Los resultados arrojados en esta forma de votación, en el marco de la elección de 2024, marcan un precedente para que las autoridades electorales sigan ampliando las facilidades para que las personas limitadas en su movilidad y personas en prisión preventiva puedan ejercer sus derechos político-electorales.

Ante el imperativo que marca el artículo 1º constitucional en materia de progresividad y universalidad de los derechos humanos, queda claro que no hay otra opción que no sea seguir mejorando las condiciones para que todas las personas en condiciones de votar estén en la libertad de hacerlo.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¿Cómo dijo? (tres)

Continuemos con la tercera parte del diccionario electoral, y como lo advertimos antes, algunos términos y sus definiciones ahora nos toca; **CAMPAÑA, ESTRATEGIAS Y TÁCTICAS DE LA:** La estrategia es la programación general, a lo largo del proceso electoral, de los instrumentos de la campaña para obtener el triunfo en las elecciones y la táctica es la aplicación concreta a las situaciones contingentes de estos instrumentos en forma directa y modificable... **CAMPAÑA, PROMESAS DE:** Es lo que los candidatos dicen que harán si son elegidos y de lo que culpan a sus opositores de no haber cumplido. Los partidos y candidatos de oposición tienden a exagerar sus promesas cuando tienen posibilidades escasas de asumir el poder; por el contrario, quienes detentan el poder, con frecuencia se muestran más cautos, porque saben que los excesos en el prometer, a mediano y largo plazo, tendrán consecuencias negativas en su imagen y credibilidad... **CANDIDATO SAQUEADOR:** Candidato incapaz de ganar por sí mismo, pero que puede dividir el voto de otros candidatos. Mediante esta candidatura se trata de impedir que un enemigo político gane. Usualmente este candidato se presenta a sí mismo como un candidato de "principios" y rechaza su propósito de saquear votos a otros candidatos. Es raro que este candidato una vez que haya perdido la elección primaria, se presente como independiente por revancha o venganza... **CANDIDATO, IMAGEN DEL:** Se refiere al conjunto de rasgos que a los ojos de la opinión pública caracteriza a los candidatos que compiten en una elección. Es una representación en la mente de los electores que resulta de sus percepciones y es modificada por la experiencia de los mismos... **DAÑOS, CONTROL DE:** Son los esfuerzos para contener los efectos de un error o escándalo en que se han visto involucrados los actores políticos, para volver a una situación estable y con capacidad para continuar luchando en las batallas políticas. El término tiene su origen en la armada, en donde se refiere a las medidas necesarias para abordar un barco, después de haber sufrido daños considerables por la acción enemiga o por un accidente, sostenerlo a flote y mantener su capacidad para continuar en combate.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, enhorabuena por la iniciativa de Arca Continental, segunda embotelladora más grande de Coca-Cola, que preside Jorge Humberto Santos Reyna y dirige Arturo Gutiérrez Hernández, quienes junto con PetStar, de Jaime Cámara, echaron a andar el programa "Con Todo Por Favor"; que consiste en colocar 100 contenedores a lo largo y ancho de la zona metropolitana de Nuevo León, con el objetivo de fomentar la cultura de reciclaje entre los regios. Los fondos obtenidos se canalizarán hacia diversas organizaciones sin fines de lucro, mientras que los envases serán trasladados a la planta de reciclaje de PET grado alimenticio más grande del mundo, ubicada en Toluca, Estado de México, que anualmente acumula más de 100 mil toneladas de este material para fabricar nuevas botellas. Esta industria actualmente recupera el 60% de los envases lanzados al mercado, pero tienen proyectado alcanzar el 100% para el año 2030... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierra pico. Shalom.



La Polémica

Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

Se calienta elección a tres días

En el contexto del actual proceso electoral, las revelaciones del secretario General de Gobierno mexiquense, Horacio Duarte Olivares, sobre la violencia son alarmantes. Los delincuentes están activos, utilizando intimidación, amenazas e incluso retención de personas para influir en el proceso.

Duarte señaló 32 casos de violencia reportados, incluyendo amenazas contra candidatos, atentados y retenciones, aunque estas cifras pueden parecer mínimas, dada la magnitud de la elección, no deben subestimarse, especialmente cuando se trata de amenazas o retenciones, ya que algunos incidentes podrían ser fabricados.

Son 14 casos de amenazas contra candidatos; 13 eventos de atentados, sin contar el de ayer de Chalco y 5 actos de retención o "levantones", como se dice en el argot policiaco.

No hay color en los ataques, "Fuerza y Corazón por México" y "Sigamos Haciendo Historia" los han sufrido por igual, lo que hace que las elecciones sean crucialmente importantes. Sin embargo, la violencia y la intimidación amenazan con socavar la integridad del proceso democrático.

El hecho de que las elecciones en el norte del Estado de México sean de pronóstico reservado, subraya la gravedad del problema.

La violencia política no solo socava la democracia, sino que también perpetúa un ciclo de miedo y desconfianza que afecta profundamente a la sociedad en su conjunto.

Es necesario que se investiguen a fondo los casos de violencia reportados y que se garantice que los responsables rindan cuentas por sus acciones. Además, se debe fortalecer la protección de los candidatos y el personal electoral, así como promover una cultura de respeto y tolerancia en el debate político.

En este momento crucial, es imperativo que todos los actores políticos, las autoridades y la sociedad en su conjunto se unan en un firme rechazo a la violencia y en defensa de la democracia.

Solo así podremos garantizar unas elecciones libres, justas y seguras para todos los ciudadanos. Circula en whatsapp una petición "Necesitamos Paz, que una boleta no nos divida".

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.

Ayer concluyeron las campañas y el plazo para publicar encuestas, y en cuatro diarios de circulación nacional se dieron a conocer sus respectivos estudios demoscópicos que mantuvieron la misma tendencia de todo el año y desde el año pasado. Por otra parte, el haber visto que los dirigentes nacionales de los partidos políticos que conforman la coalición opositora se auto colocaron en los primerísimos lugares en las listas nacionales de candidatos a senadores por el principio de representación proporcional, así como a sus más allegados incondicionales, a "los mismos de siempre", causaron



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

tal indignación y rechazo que revivió el debate para proponer la desaparición de la figura de los "pluris" en los legisladores del país, es decir, en los senadores y en los diputados federales y locales, pues hay personajes tan impresentables que no ganarían una elección de mayoría

ni para regidor, pero es tal su poder que llegan a ocupar curules o escaños para garantizarse impunidad, aunado a que la representación proporcional lo inventó el PRI en sus mejores años, para darle migajas de poder a la entonces oposición y darse a sí mismo, cierta legitimidad para

Las plurinominales y la reelección...

no verse como la versión mexicana del Partido Comunista de la Unión Soviética, pero a partir de la denominada "alternancia democrática, ese principio perdió vigencia y hoy resulta inútil y urgente eliminarlo para que los legisladores se ganen el cargo en las urnas. México está

plagado de caciques políticos que llevan por lo menos dos décadas en el poder, gracias a la reelección que fue propuesta de los poderes fácticos a través del PAN y el PRI le aprobó en la 62 Legislatura federal, por lo que resulta todavía más urgente desterrar esa figura anti democrática y regresiva que mató el espíritu del constituyente de 1917 de la "no reelección" de Francisco I. Madero. Esperemos que la próxima presidenta de México cumpla su promesa para esa reforma política tan necesaria... Felices elecciones, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ **FALTAN 3 DÍAS PARA LA ELECCIÓN. NO MÁS CAMPAÑAS**
- ♦ Elecciones cerradas por todo el estado. Casos inexplicables de candidatos que no viven en las demarcaciones donde compiten.
- ♦ Ixtlahuaca, Leticia Mejía busca la diputación con una ventaja apretada ante un candidato que no conoce el distrito.
- ♦ Hace unos años todavía contendía en Ecatepec.
- ♦ Abuzeid Lozano pelea codo a codo la alcaldía con la ventaja de tener una mejor estructura.
- ♦ En Naucalpan, Enrique Jacob busca repetir en su distrito y también contra un aspirante que no es de Naucalpan.
- ♦ Comentario del día: En Almoloya de Juárez, ni los de su alianza quieren al candidato del Partido Verde.
- ♦ Empresario que en unos años multiplicó su fortuna y pocos saben cómo le hizo.
- ♦ Preguntas del día: ¿Eruviel Ávila no se cansa de decir barbaridades con tal de ser noticia?

EN POCOS MUNICIPIOS y distritos se puede anticipar un posible triunfo, en la mayoría no se ven claros favoritos, por lo que el trabajo de la estructura de cada candidato será determinante el día de la elección.

Pero sobre todo la estructura más leal, ya que especialmente durante las campañas que acabaron, la traición ha sido un denominador común, desde el momento en el que eligieron a los que serían candidatos.

Los líderes de cada partido, especialmente Morena y el PRI fueron muy opacos al momento hacer la selección y aunque ahora, como en el caso de Ana Lilia Herrera dirigente del PRI intenta hacer creer que fueron muy cuidadosos, lo cierto es que esas decisiones han provocado que pongan en riesgo muchas regiones.

Toluca, Atlacomulco, Naucalpan, Tlalnepantla, difícil hacer un pronóstico, en el sur de la entidad, donde, aunque lo nieguen, la población no tiene libertad total para votar a pesar de los posicionamientos de la mandataria y del secretario general.

Casos increíbles hemos comentado en este espacio. Personajes que apenas hace tres años contendían por un distrito o municipio totalmente diferente al que hoy quieren representar.

IXTLAHUACA Y LO CERRADO QUE PUEDE SER EL RESULTADO DE LA ELECCIÓN. PRIISTAS ARRIBA POR ESCASO MARGEN.

Hemos comentado que la estructura que se ponga a trabajar el día de la elección será determinante para ganar la contienda. En Ixtlahuaca ocurre uno de esos fenómenos que poco se entienden.

El distrito local contiene una candidata de la zona que se ha desempeñado en diversos cargos. Leticia Mejía es conocida en todo el distrito y el municipio de Ixtlahuaca será determinante para alcanzar el triunfo. Va en contra de un morenista que no es de la región, que si gana difícilmente va a regresar para cumplir lo que le ha dicho a la gente con la que se ha reunido.

Parece increíble que la población de Ixtlahuaca se encuentre dividida ante una contienda que en el papel luce muy desigual. Un candidato que no es de la zona, que seguramente no va a regresar, contra una que ha hecho toda su vida en la región.

Pues con apoyos que llegan en algunos casos a varias decenas de miles de pesos ha logrado mantenerse en la pelea aunque en este momento se observa que Leticia Mejía se mantiene con la delantera.

Abuzeid Lozano y su estructura. En busca de la presidencia municipal por segunda ocasión, Abuzeid Lozano tiene un gran reto por delante y sabe que la estructura será determinante para alcanzar el triunfo.

Debemos recordar que en la elección pasada ganó por un estrecho margen de apenas un poco más de tres mil votos. Así que si bien lleva la delantera no tiene margen para la confianza, ya que no se puede dar el lujo de poner en riesgo la elección.

EN NAUCALPAN, ENRIQUE JACOB BUSCA REPETIR EN SU DISTRITO CONTRA UN Oponente QUE HACÍA SU VIDA EN EL NORTE DEL ESTADO.

Otro de los casos que debían parecer con un resultado claro es el de Naucalpan en el distrito 30 donde Enrique Jacob busca repetir y ahora contra un contendiente que hace tres años se encontraba en la zona norte de la entidad, en San Felipe del Progreso para ser exactos.

Pero Morena lo mandó a buscar una posición en el Congreso local, pero por una zona que claramente no conoce.

Enrique Jacob a pesar de mantener una ventaja, de acuerdo a las últimas encuestas, esa es menor, por lo que una vez más, la estructura jugará un papel muy importante. En todos los casos, los candidatos priistas saben cómo hacer campañas y no les resulta desconocido hacer el trabajo, el día de la elección con sus estructuras.

COMENTARIO DEL DÍA: ALMOLOYA DE JUÁREZ SE DEFINIRÁ ENTRE UN CANDIDATO QUE ES MUY CUESTIONADO Y OTRO QUE BUSCA LA REELECCIÓN.

Un viejo conocido priista busca la presidencia municipal de Almoloya de Juárez, pero ahora por el Partido Verde que no son pocos los que suponen, es la puerta trasera de Morena, ya que van en coalición.

Mucho se ha comentado sobre la pobre aceptación que tiene el candidato Adolfo Solís en muchas comunidades del municipio. Independientemente de la, también, poca aceptación que tiene dentro de la coalición que representa, ya que liderazgos, sobre todo el PT no estuvieron de acuerdo con la forma de tomar decisiones, ya que además el candidato tuvo la oportunidad de imponer su planilla.

Por si eso no fuera suficiente, ahora se especula que es propietario de múltiples negocios y bienes inmuebles, lo cual le resulta sospechoso a más de uno. Aunque en el papel las cosas lucen claras, es necesario esperar y que la estructura de Oscar Sánchez asegure el triunfo el día de la elección.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿ERUVIEL ÁVILA NO SE CANSABA DE DECIR BARBARIDADES CON TAL DE SER NOTICIA?

El ex gobernador mexicano, también señalado de traidor busca ser noticia de una forma o de otra. Propuestas que tienen poca aceptación, posturas con las que sólo ha logrado críticas y ofensas, todo lo que no hizo durante su paso por el Senado, ahora busca atraer reflectores.

Resulta que Xóchitl Gálvez, la candidata presidencial está enojada con él porque le pidió intervenir para que magistrados soltaran a su hermana acusada de secuestro.

¿Cuántos podrían acusar al ex gobernador de cosas peores sin pruebas?, ¿No se cansa de decir barbaridades?



De chapulines y cosas peores...

Un miércoles muy agitado el que se vivió en el panorama político del Estado de México este 29 de mayo, con los brincos y machincuepas que se echaron algunos personajes que concluyeron ayer su campaña política en la entidad, quienes evidentemente buscan notoriedad, porque desde el punto de vista electoral sus decisiones, acciones y hechos en realidad no tienen ningún significado.

Nos despertamos con un video en redes sociales en el que aparece Javier R. Albarrán, un joven de 28 años de edad, quien anunció su decisión de renunciar a la candidatura de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Toluca por el partido Movimientos Ciudadano, quien afirmó que la coordinación estatal de ese partido político lo dejó solo y que por esa razón había decidido respaldar la candidatura de Melissa Vargas Camacho, la candidata del PRI-PAN-PRD y Nueva Alianza a la misma alcaldía.

Se trata de un golpe mediático, sin lugar a duda, que bien podría capitalizar la candidata Melissa Vargas Camacho, en el ánimo de sus seguidores y de alguno que otro despistado que no sepa que ese tipo de adhesiones, en los hechos, no tiene ningún peso específico y por lo tanto poca importancia.

Sin embargo, siempre será relevante ver a un candidato enfundado en el uniforme de su partido político de origen, en este caso Movimiento Ciudadano, saliendo a decir abiertamente que la mejor opción electoral para Toluca es Melissa Vargas Camacho, incluso invitando a votar abiertamente por ella este 2 de junio. Eso sí puede influir en el ánimo de los votantes, sean o no militantes de Movimiento Ciudadano.

En el mismo video Javier Albarrán asegura que elevó la intención de voto en Toluca de un 2 por ciento a un 25 por ciento, lo cual tampoco es una verdad, realmente es una media verdad, o una mentira, como quiera entenderse, pues el joven Javier Albarrán jamás hizo una campaña propiamente hecha y a lo más que llegó fue a realizar algunas visitas a planteles educativos en las que quiso llamar al voto a los jóvenes. El efecto de eso todavía está a discusión, pues en las mediciones más favorables le daban 5 por ciento de intención de voto, lo cual habría que reivindicar en las urnas.

Como quiera que sea Melissa Vargas Camacho sumó por lo menos un seguidor más a su campaña, y eso puede tener un peso específico, además de un golpe mediático que sí podría acarrearle votantes el próximo domingo, en el entendido de que el "voto juvenil" está con ella, y eso sí puede reflejarse en el resultado final.

Son rápidos para negar y echar tierra hasta a sus militantes

Tan pronto Javier Albarrán fijó posición, la segunda en importancia en Movimiento Ciudadano, Ruth Salinas, salió a desmentirlo, condenarlo y hasta a juzgarlo. Es cierto que el joven candidato del partido naranja no tenía mayor peso electoral en esta contienda, pero habría que destacarse que, como nunca, Movimiento Ciudadano le dejó ir toda la caballería al aspirante para cuestionar su conducta y aclarar que se trataba de una posición personal, que nada tenía que ver con la del partido político.

Quizá si el partido Movimiento Ciudadano hubiera utilizado esa capacidad con la que pisoteó a Javier Albarrán para promover a sus propios candidatos, otro sería el resultado electoral del partido naranja. Si con la misma rapidez que actuó para hacer uso de las redes sociales y de los medios de comunicación lo hubiera hecho para promover su plataforma política y por lo menos dar a conocer quiénes eran sus candidatos, seguramente alguien se hubiera enterado de que existían.

Es evidente que Movimiento Ciudadano, y en particular la señora Ruth Salinas, lo único que saben hacer, y muy bien, es destruir, pero no construir nada que se le parezca a una candidatura, sea quien sea el candidato. Saben vilipendiar, saben desprestigiar, saben minimizar, incluyendo a los suyos, pero no edificar en torno a quienes en algún momento los representaron. Lástima.

Para rematar...

Por fin se acabaron las campañas. A partir de este día viviremos la veda electoral, ese extraño periodo en el que está prohibido volver a hablar de política hasta que vayamos a las urnas a expresar nuestra opinión y preferencias.

La suerte está echada en este extraño proceso electoral en el que hubo de todos, partidos políticos que mediaron con "calzador" a candidatos totalmente desconocidos, otros que construyeron candidaturas con personajes anónimos quienes más bien son producto del compromiso político, y hasta municipios donde un solo partido político tuvo a más de un candidato, lo que ya de plano es el colmo del descaro.

Ahora a pensar el voto, a reflexionarlo, para lo cual no hay muchos argumentos que verificar, solo es necesario saber cómo estamos, cómo nos han gobernado los últimos años de esta historia política del país, y pensar si en realidad queremos más de lo mismo o nos damos la oportunidad para que las cosas realmente cambien...

ECONOMÍA
COTIDIANA

JULIO
CÉSAR
VEGA



Silencio electoral

Hoy 30 de mayo de 2024, desde las 00.00 horas, comenzó el periodo asentado en la ley y conocido como silencio electoral, que durará hasta el cierre de las casillas el día 2 de junio del presente año.

De acuerdo con el INE, esta parte de la veda electoral tiene como objetivo generar condiciones para que la ciudadanía analice y reflexione sobre

el sentido de su voto, sin presiones ni propaganda, que incluye medios tradicionales y redes sociales. La libertad de expresión y la libertad de prensa está garantizada pero lo que no se permite es cualquier expresión o publicación que pudiera desviar la conducta electoral de los votantes, así los candidatos, los partidos políticos, simpatizantes y servidores públicos deben abstenerse de hacer cualquier manifestación ante la ciudadanía para promover candidaturas o realizar propaganda electoral.

La pregunta si en tres días la ciudadanía puede cambiar su voto al reflexionar, ¿que no tuvieron tres meses para ello? Sin embargo aun quedan algunos puntos ciegos que pueden ser utilizados en este periodo, como las campañas negras, la calumnia y demás expresiones dirigidas a la inteligencia emocional (o digamos visceral), es decir, no se puede hablar bien de un candidato, pero sí se puede hablar mal.

Algo que durante las campañas elec-

torales 2024 parece novedoso son las campañas electrónicas, como el uso de bots y sobre todo de un nuevo recurso: la inteligencia artificial, que permite generar escenarios ficticios, reproducir mensajes, imitando voces e imágenes en videos falsos comprometedores para los candidatos, asuntos que no parecen estar bien reglamentados.

Además existe un nuevo flanco: atacar desde el extranjero, donde no aplica la veda electoral, y ahora buscan hacer-

lo desde Estados Unidos y España, utilizando la embestida de los diarios ultraconservadores, publicando noticias alarmantes contra la nación, señalando

que el proceso electoral mexicano está en riesgo.

Estos medios se meten en la política interna del país, socavando la soberanía nacional con el argumento de que quieren “rescatarnos del narco”. ¿No será que en realidad quieren cerrar refinerías y llevarse nuestro petróleo con el apoyo de los vendepatrias? ■

Durará hasta el cierre
de las casillas el día
2 de junio

oem#ucs@ieem.org.mx



Cristina Valenzuela

Las elecciones y la economía

Terminaron las campañas electorales para dar paso a las votaciones y hay que subrayar que, de acuerdo con la Organización no gubernamental (ONG), "México ¿cómo vamos?", en el primer trimestre de este año, el Producto Interno Bruto (PIB) de México creció 0.3% respecto a los tres meses anteriores y 1.9% de manera anual.

La ONG detalló que "con este crecimiento en el primer trimestre del 2024, el PIB es 4.3 por ciento superior a lo observado en el tercer trimestre del 2018, último pico previo a la pandemia. Sin embargo, el PIB per cápita se encuentra en niveles similares a los de 2017".

Con este indicador del comportamiento de la economía, México llega a las trascendentes elecciones presidenciales que tendrán lugar este domingo y a pesar de las bajas tasas de crecimiento, las votaciones tendrán lugar en el marco de una economía estable, lo cual se atribuye entre otros factores, al Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá.

Para este año electoral, en su documento "Perspectivas de la Economía Mundial, abril 2024", el Fondo Monetario Internacional (FMI), redujo sus estimaciones de crecimiento económico para México este año, de 2.7 por ciento previsto en enero pasado, a 2.4 por ciento y para 2025, las redujo de 1.5 a 1.4 por ciento.

En tanto, en marzo pasado la Secretaría de Hacienda y Crédito Público entregó al Congreso de la Unión los Precriterios Generales de Política Económica, con el fin de comenzar la elaboración del Paquete Económico 2025. En el documento, la dependencia estimó que el PIB crecerá este año, entre 2.5 y 3.5 por ciento y para 2025 espera un rango de entre 2.0 y 3.0 por ciento.

Así llegamos a estas elecciones, que arrojarán, seguramente y por primera vez en la historia, a una mujer como presidenta de México.

La iniciativa privada de nuestro país se ha ocupado en promover que la población

acuda a votar este domingo. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), por ejemplo, presentó a principios de este mes la campaña #MeVeó, en colaboración con el Consejo Mexicano de Negocios (CMN), el Congreso del Trabajo y el Consejo de la Comunicación (CC), con el objetivo, dijo el organismo cúpula en un comunicado, "de fomentar la participación de las y los jóvenes mexicanos en el proceso electoral 2024, el más grande que ha tenido nuestro país".

El comunicado añade que "bajo la premisa ¡Elige votar!, esta campaña busca generar conciencia entre las nuevas generaciones sobre la importancia de la participación ciudadana en los procesos democráticos del país, como lo son las elecciones federales y locales del próximo 2 de junio de 2024, toda vez que los jóvenes entre 18 y 39 años representan el 50 por ciento del padrón electoral en México".

Por su parte, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) recordó que en los últimos meses "activamos nuestro histórico programa #ParticipoVotoExijo para promover la participación ciudadana, el voto libre e informado, y la rendición de cuentas".

Detalló que en materia de promoción del voto, se lanzaron cuatro campañas en redes sociales dirigidas a diferentes segmentos y tipos de electores.

El organismo patronal hizo un llamado a informarse, contrastar proyecto y propuestas, evaluar el desempeño de los gobernantes, dialogar con familiares y amigos, motivarlos y convencerlos "para ir a votar con total libertad".

email: cristina9valenzuela@gmail.com
facebook: [María Cristina Valenzuela Cosío](#)



María de los Ángeles Huerta

org.mx

Carta a la próxima presidenta de México

Hace unos días le escribí a la doctora Claudia Sheinbaum una carta que me gustaría también compartir con todos ustedes:

Estimada doctora, creo que el cerco mediático que enfrentamos como parte de la guerra híbrida con la que el bloque conservador amenaza constantemente a esta 4ª transformación debe ser enfrentado de la mejor manera. Me atrevo a escribirle porque pienso que las campañas negras y de desinformación son parte de los asuntos que ponen en riesgo la continuidad del 2o piso de nuestro proyecto político. Por lo tanto, considero que es necesario que el sistema de la comunicación social actual sea radicalmente repensado y reestructurado, con la finalidad de que las noticias centrales del Poder Ejecutivo y las acciones correspondientes al gobierno de la 4T, no sólo se enuncien en las redes de comunicación públicas y por internet, sino que se puedan divulgar en todos los niveles y sectores de la población a través de todos los medios posibles. Por lo tanto, la reingeniería del sistema de la comunicación social actual es una tarea inaplazable.

Me permito llamar su atención sobre una propuesta básica, que parte de la consolidación de un equipo de profesionales y especialistas en la materia, que ya estamos organizados y queremos sumarnos al proyecto de comunicación de su gobierno para desarrollar tácticas y estrategias específicas orientadas en cinco ejes fundamentales que pongo a su consideración:

1.- Reorganización oportuna e inmediata del Sistema Público de Radio y Televisión con la finalidad de que los logros e información concernientes al proyecto gubernamental puedan tener una amplia, eficiente y simultánea plataforma de difusión en todo el país. Es importante que la dirección de los mismos se adapte a la nueva realidad de su gobierno a partir de octubre del 2024.

2.- Consolidación de un equipo de comunicadores 4T con nuevos rostros y voces, que sean capaces de argumentar y cocrear la nueva narrativa que proyecte masivamente los logros de la transformación, utilizando los espacios y tiempos del Estado, incluyendo los

Considero que es necesario que el sistema de la comunicación social actual sea radicalmente repensado y reestructurado, con la finalidad de que las noticias centrales del Poder Ejecutivo y las acciones correspondientes al gobierno de la 4T, se puedan divulgar en todos los niveles

que no se han ejercido, así como recuperar los tiempos asignados al gobierno en medios convencionales.

3.- Crear las condiciones para ejercer de manera articulada y cotidiana el derecho de las audiencias a la información, así como el derecho de réplica que nuestra constitución y leyes establecen para garantizar al pueblo de México estar plural y verazmente informados.

4.- Realización de programas y propuestas específicas para normar las conductas comunicacionales de los concesionarios dentro del marco normativo y de los valores del periodismo: honestidad, responsabilidad social, independencia y la constante búsqueda de la verdad.

5.- Crear una totalmente nueva Agencia de Noticias del Estado que haga también posible que cualquier ciudadano, sea un comunicador y/o un periodista independiente y pueda, desde su propia circunstancia, contribuir a la pluralidad necesaria para contrarrestar los efectos nocivos de la manipulación mediática ejercida por los medios hegemónicos al servicio del poder neoliberal.

Necesitamos un enfoque visionario que nos ayude a transitar hacia una nueva era en la comunicación que garantice la revolución de las conciencias. Necesitamos reconocer que el reto de una política pública de comunicación social puede pasar de un centro dominante del discurso, a una estrategia amplia y efectiva de difusión de contenidos imprescindibles en el desafío que enfrentará la 4T en su segunda etapa. Estamos preparados para lograrlo.

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

Encuestas

Estamos a escasos días de la elección más grande de la historia de México y, a estas alturas, si bien hay conjeturas factibles, son pocas las certezas que existen: las encuestas nos volvieron a fallar.

Todo tipo de valoraciones y opiniones existen acerca de las encuestas, sobre todo en torno a aquellas que miden las preferencias electorales. En ese espectro hay de todo: las serias, las medio serias y las que abiertamente son unavacilada, porque más que encuestas son instrumentos de propaganda política. Sobre estas últimas no vale

ni siquiera la pena hablar. Ni son encuestas ni quienes las hacen son encuestadores. Después vienen los que son serios en lo metodológico, pero poco objetivos en lo ideológico. Ellos también fallan, porque si un resultado no cuadra con sus creencias, toman decisiones para hacerlo cuadrar.

No obstante, hay un grupo que claramente causa sorpresa y es el de los encuestadores que auténticamente intentan hacer bien su trabajo, pero que casi siempre fallan, y es que ni ellos mismos saben por qué. La respuesta está justamente en lo que ellos piensan que es su mayor fortaleza: la metodología de las encuestas modernas.

Desde que se eligió a la estadística como la base teórica a partir de la cual se debían realizar encuestas, dichos instrumentos se convirtieron en un ejercicio que debe cumplir con criterios exclusivamente matemáticos. De ahí su debilidad: no todo lo social es numéricamente interpretable. Si bien es cierto que una gran parte del cálculo de las preferencias puede ser capturado con herramientas estadístico-matemáticas, hay innumerables elementos subjetivos, no matemáticos, que los encuestadores dejan de tomar en cuenta, a partir de su predis-

posición cuantitativa. Por ejemplo, el contexto de las respuestas, la tasa de mentira, la etapa de la campaña y hasta los elementos ambientales. Dirán los estadísticos que esos son sesgos externos no medibles. Se equivocan. Además de que sí son medibles (sólo que no por métodos numéricos), justo por eso fallan: por no medirlos e incorporarlos a sus encuestas.

Las encuestas, a final de cuentas, son termómetros de sentimientos, opiniones, percepciones y decisiones sociales. La matemática y la estadística pueden capturar una parte de eso, pero dejan de fuera la mayor parte. Por eso, en sociedades tan complejas y diversas como las actuales, entre más sólida sea la metodología matemática de una encuesta, más posibilidades tiene de fallar, tal como fallan las encuestas de hoy.

Ojalá que en el futuro las técnicas evolucionen y se construyan metodologías demoscópicas multidisciplinarias, así les parezca sacrilego a los errados encuestadores de hoy. De otra forma, seguirá pasando lo único seguro que podemos adelantar: que más del 90% de las encuestas van a fallar. Y hasta aquí la crítica muestral de tu Sala de Consejo semanal. —